
 
CONSELHO FEDERAL DE PSICOLOGIA 

 

Ata da 3ª Plenária do Conselho Federal de Psicologia 

 

Ao décimo quarto dia do mês de março de dois mil e vinte, às nove horas e dez 1 

minutos, na sede do Conselho Federal de Psicologia - CFP, situado no Setor de 2 

Administração Federal Sul, quadra dois, bloco “B”, Edifício Via Office, térreo, sala 3 

cento e quatro, Brasília, Distrito Federal, iniciou-se a terceira plenária do décimo 4 

oitavo plenário do Conselho Federal de Psicologia. Estavam presentes nessa ocasião:  5 

Adinete Souza da Costa Mezzalira, Alessandra Santos de Almeida, Ana Sandra 6 

Fernandes Arcoverde Nóbrega, Célia Zenaide da Silva, Dalcira Ferrão, Fabián Javier 7 

Marin Rueda, Isabela Saraiva de Queiroz, Izabel Augusta Hazin Pires, Kátya Luciane 8 

de Oliveira, Losiley Alves Pinheiro, Maria Juracy Filgueiras Toneli, Marina de Pol 9 

Poniwas, Marisa Helena Alves, Neuza Maria de Fátima Guareschi, Rodrigo Acioli 10 

Moura, Tahiná Khan Lima Vianey.  Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega inicia 11 

a reunião dando as boas-vindas a todos e comunica ao plenário as ausências de alguns 12 

conselheiros que, por motivos diversos de força maior, especialmente de saúde, não 13 

puderam estar presentes nesta plenária, a saber: Anna Carolina Lo Bianco, Antonio 14 

Virgílio Bittencourt Bastos, Maria de Jesus Moura, Norma Celiane Cosmo e 15 

Robenilson Moura Barreto.  As justificativas foram aceitas pelo Plenário. 2. ATA 2ª 16 

PLENÁRIA DO XVIII PLENÁRIO DO CFP:  Ana Sandra Fernandes Arcoverde 17 

Nóbrega pergunta se alguém possui alguma observação sobre as atas.  Nenhum 18 

conselheiro se manifestou.  Encaminhamentos: Atas aprovadas por unanimidade.  3. 19 

REVOGAÇÃO DA RESOLUÇÃO CFP 10/2010: Ana Sandra Fernandes Arcoverde 20 

Nóbrega faz uma breve explicação sobre a resolução e o que motivou essa revogação. 21 

Ela pergunta a todos se possuem alguma observação ou comentário sobre esse ponto 22 

de pauta. Nenhum conselheiro se manifestou. Encaminhamentos: Resolução CFP 23 

010/2010 revogada por unanimidade.  4.  POSICIONAMENTO CFP - PANDEMIA 24 

NOVO CORONAVÍRUS:  Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega comenta que a 25 

GECOM (Gerência de Comunicação) preparou um material para ser avaliado pelo 26 

plenário e, após considerações, definiu-se o que segue. Encaminhamentos: a) 27 

GECOM deve efetuar as alterações sugeridas e publicar; b) Após publicada, a nota 28 

deve ser enviada para as conselheiras; c) GECOM deve produzir um vídeo curto de 29 

animação com as orientações da nota; d) Enviar um Ofício Circular aos CRPs com 30 

informações sobre a Lei 13.979/2020, com destaque à manutenção de salário, em caso 31 

de afastamento por motivo de quarentena (Falta justificada cf. Art. 3º, § 3º).  5. 32 

SEMINÁRIO: DESAFIOS E PERSPECTIVAS NA CONSTRUÇÃO DA 33 



PSICOLOGIA BRASILEIRA: Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega relembra 34 

sobre a programação de realização deste Seminário no início de abril.  Ela comenta 35 

ainda que pode ser que ele não seja realizado, em função da epidemia do Novo 36 

Coronavírus. Mas independente da realização em abril, ou posteriormente, ela pontua 37 

que o Sistema Conselhos precisa definir seu posicionamento que será divulgado e 38 

defendido neste Seminário, para que na ocasião seja desenvolvida a estratégia de 39 

atuação do Sistema Conselhos frente a este assunto. Fabián Javier Marin Rueda 40 

contextualizou o que aconteceu para se chegar a essa discussão. Isabela Saraiva 41 

defende que essa estratégia não seja reativa, e sim no sentido de o Sistema Conselhos 42 

se posicionar destacando o papel da Psicologia no contexto democrático e reafirmar a 43 

posição de defesa dos Direitos Humanos. Maria Juracy Filgueiras Toneli concorda 44 

com a opinião de Isabela Saraiva e acrescenta que esse posicionamento deve ser 45 

pautado na defesa das instituições democráticas e das políticas públicas sob a ótica dos 46 

Direitos Humanos, reafirmando a representação do CFP em todas as instâncias. 47 

Alessandra Santos de Almeida destaca a preocupação de já pensarem num outro plano 48 

para a realização do seminário, on-line, por exemplo, seguindo a lógica da não 49 

aglomeração em função da epidemia. Enfatizar que os países que mais rapidamente 50 

conseguiram dar respostas à pandemia foram aqueles que possuíam sistemas públicos 51 

de saúde e pesquisa financiadas pelos governos. Encaminhamentos: a) Estabelecer 52 

um plano de ação do Sistema Conselhos quanto à defesa da Democracia e das políticas 53 

públicas; b)  alinhar o posicionamento do Sistema Conselhos e propor estratégias de 54 

comunicação; c) as campanhas de comunicação devem defender as instituições 55 

democráticas e as políticas públicas sob a ótica dos Direitos Humanos, afirmar posição 56 

da Psicóloga no contexto democrático, afirmar a defesa dos Direitos Humanos, afirmar 57 

a defesa das Políticas Públicas; d) CFP deve levar este posicionamento a todas as 58 

instâncias de representação dos quais ele participa; e) tornar a campanha permanente 59 

no âmbito da CDH/CFP; f)  enfatizar a importância do sistema público de saúde e das 60 

pesquisas financiadas com recursos públicos, sendo que os países que mais rápido 61 

responderam à pandemia financiavam tais políticas; g) construir estratégias para 62 

reuniões por videoconferência. 6. VIII CONGRESSO DA ULAPSI - PARAGUAI 63 

2020 - 25 A 27 DE JUNHO:  Fabián Javier Marin Rueda contextualizou 64 

historicamente a realização desse Congresso e menciona que o objetivo desse ponto é 65 

consultar o Plenário se estão de acordo com a sugestão da diretoria, para participação 66 

do CFP neste evento, bem como qual será o posicionamento do CFP.  A diretoria 67 

sugere o apoio ao evento com o patrocínio de duas passagens, transmissão on-line das 68 

mesas que a coordenação do evento solicitar, e realização de uma mesa sobre 69 

democracia na América Latina, com representação do CFP. Fabián também destaca 70 

que uma ponderação que a diretoria fez previamente para definir esse modelo de 71 

participação, foi não despender muito recurso financeiro para participar deste 72 

evento.  Ele ressalta que a diretoria entende que essa maneira de participação atinge 73 

muito mais a categoria, do que patrocinar várias ações no próprio 74 

evento. Encaminhamentos:  a) Aprovado o apoio ao evento: duas passagens 75 

internacionais para a organização do evento (ULAPSI) decidir como irá utilizar;  b)  76 

Realizar a transmissão on-line (GCOM) das mesas definidas pela organização do 77 



evento; c) CFP irá propor a Mesa sobre democracia na América Latina com a seguinte 78 

composição: coordenação do CFP, um representante da Associação Brasileira de 79 

Psicologia Política, Maria Lugones da Universidade de Buenos Aires e Ailton Krenak. 80 

Caso algum desses nomes propostos decline do convite, os nomes que podem ser 81 

consultados são Silvia Rivera Cusicanqui e Ramon Grosfoguel; d) Ana Sandra 82 

Fernandes Arcoverde Nóbrega irá compor a mesa de abertura do evento como 83 

representante do Sistema Conselhos; e) pautar o ponto da ULAPSI no FENPB; f) 84 

Articular com a organização do evento para que os convidados do CFP possam 85 

participar de outras atividades no mesmo dia.  7.  7º CONGRESSO BRASILEIRO 86 

DE SAÚDE MENTAL: Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega informa ao 87 

plenário que o objetivo desse ponto é definir em quais mesas o CFP irá 88 

participar.  Miraci Mendes (Coordenação Geral do CFP) contextualiza a parceria que o 89 

CFP vem desenvolvendo com a ABRASME e destaca que esse é um evento muito 90 

importante de estar presente. Fabián Javier Marin Rueda também reforça que esse é 91 

um espaço chave para o Sistema Conselhos destacar seu posicionamento e relembra 92 

que essa próxima conferência de saúde mental somente será realizada porque o CFP 93 

esteve envolvido diretamente nisso.  Ele menciona que, pela importância do assunto, o 94 

CFP deve estar presente de forma massiva no evento. Marisa Helena Alves e Isabela 95 

Saraiva mencionam a possibilidade de se fazer a divulgação do relatório das inspeções 96 

nos hospitais psiquiátricos cujo lançamento oficial foi realizado no mês de dezembro 97 

de 2019. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega sugere, inclusive, que a plenária 98 

de julho seja realizada em Pernambuco, a fim de garantir a participação de todos os 99 

conselheiros no evento, o que otimizará os recursos da autarquia, uma vez que muitas 100 

conselheiras participarão do evento e posteriormente iriam para Brasília, para a 101 

plenária. Além disso, sugeriu a montagem de um stand do CFP para distribuição de 102 

materiais pertinentes ao tema. Encaminhamentos: a) Aprovada a participação do CFP 103 

no Congresso da ABRASME; b) a linha de atuação do CFP será abordando os 104 

assuntos Conferência de Saúde Mental e Divulgação do Relatório de Inspeção de 105 

Hospitais Psiquiátricos; c) Célia Zenaide Silva, Isabela Saraiva de Queiroz e Marisa 106 

Helena Alves ficarão responsáveis por construir proposta de participação do CFP no 107 

evento; d) O CFP deve viabilizar um stand no local do evento para distribuição de 108 

materiais; e) Imprimir publicações do CFP para divulgação, caso necessário; f) 109 

Realizar a Plenária de julho em Pernambuco, no CRP, por economicidade, 110 

considerando que muitas conselheiras irão participar do Congresso; g) aprovado o 111 

apoio do CFP para demais itens solicitados pela organização do evento, desde que o 112 

CFP tenha  empresa licitada e mediante avaliação quanto a disponibilidade de 113 

orçamento. 8. RELATORIA DE PROCESSOS ÉTICOS:  Ana Sandra Fernandes 114 

Arcoverde Nóbrega destaca que esses processos serão julgados na plenária de Maio, 115 

mas que eles devem ser entregues quinze dias antes do dia da plenária. 116 

Encaminhamentos: a) O processo 576600020.001658/2019-90, oriundo do CRP 06, 117 

foi designado para o Conselheiro Rodrigo Acioli; b) O processo 118 

576600020.001806/2019-76, oriundo do CRP 12, foi designado para a Conselheira 119 

Kátia Oliveira; c) O processo 576600020.001862/2019-19, oriundo do CRP 06, foi 120 

designado para a Conselheira Losiley Alves Pinheiro; d) O processo 121 



576600020.001927/2019-18, oriundo do CRP 11, foi designado para a Conselheira 122 

Neuza Guareschi; e) O processo 576600020.002044/2019-25, oriundo do CRP 14, foi 123 

designado para a Conselheira Marisa Helena Alves; f) O processo 124 

576600020.002084/2019-77, oriundo do CRP 09, foi designado para o Conselheiro 125 

Robenilson Moura Barreto.  9. DESIGNAÇÃO DE RELATOR PARA PROCESSO 126 

ADMINISTRATIVO ORIUNDO DO CRP 02 - PROCESSO N° Nº 0153/20:  Ana 127 

Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega fala brevemente sobre o que se trata esse tipo de 128 

processo.  Ela relembra que no último plenário uma única conselheira ficou 129 

responsável por todos os processos desse tipo, pois é algo bem mais simples que o 130 

ético. Encaminhamentos: Processo Administrativo 576600020.000235/2020-96, 131 

oriundo do CRP02, foi destinado à conselheira Dalcira Ferrão.  10. DESIGNAÇÃO 132 

DE RELATOR PARA PROCESSO ADMINISTRATIVO ORIUNDO DO CRP 133 

06 - PROCESSO N° 13088/19: Encaminhamentos: Processo Administrativo 134 

576600020.000132/2020-26, oriundo do CRP06, foi destinado à conselheira Dalcira 135 

Ferrão.  11.  PROPOSTA DE BANCO DE ANÁLISE PARA PROCESSOS 136 

ADMINISTRATIVOS: Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega explica que no 137 

intuito de aperfeiçoar o fluxo dos processos administrativos, em consonância com a 138 

legislação federal e a regulamentação profissional, foi sugerida a criação de um banco 139 

de análise, que compile o conjunto de normativas correlatas e de decisões relativas aos 140 

processos que já foram objeto de recurso ao CFP, que poderá subsidiar, 141 

complementarmente, a análise de futuros processos designados às relatoras. Ana 142 

Sandra explica que o objetivo desse ponto é aprovar, ou não, a criação desse banco.  143 

Encaminhamentos: a) a criação do banco foi aprovada pelo plenário; b) os 144 

conselheiros Marisa Helena Alves, Rodrigo Acioli e Tahiná Khan irão colaborar com a 145 

construção do banco de análise. 12. AVALIAÇÃO DE TESTES PSICOLÓGICOS: 146 

Katya Luciane de Oliveira contextualiza o plenário como é feita a avaliação dos testes 147 

psicológicos pela CCAP. Ela informa que o objetivo desse ponto é julgar os testes 148 

analisados pela Comissão Consultiva em Avaliação Psicológica, conforme previsto na 149 

Resolução CFP 09/2018. Fabián Javier Marin Rueda destaca que o papel da CCAP é 150 

consultivo e que a aprovação ou rejeição cabe ao plenário. Katya Luciane de Oliveira 151 

procede à leitura dos pareceres da CCAP de cada teste.  Encaminhamentos: a) 152 

pareceres da CCAP aprovados pelo plenário, a saber: I) Lista de Adjetivos Bipolares e em 153 

Escalas de Likert (L.A.B.E.L) - Atualização de Normas 0210050 – Parecer da CCAP: não 154 

aprovado; II) Core Drivers Diagnostic 0210096 - Parecer da CCAP: instrumento desfavorável; 155 

III) Teste De Estratégia e Planejamento Lobo Frontal 0210118 - Parecer da CCAP: 156 

instrumento  desfavorável; b) foi sugerido que a CCAP indique aos autores exemplos 157 

quanto à justiça e proteção dos Direitos Humanos e ainda indique links para 158 

documentos externos sobre linguagem não discriminatória APA.  13. COMISSÃO 159 

DE EDUCAÇÃO DO FCFAS - REPRESENTAÇÃO DO CFP: Fabián Javier 160 

Marin Rueda explica ao plenário que as pessoas indicadas previamente para serem 161 

representantes do CFP não aceitaram o convite, e que o plenário precisa indicar novos 162 

nomes para compor esta comissão. Encaminhamentos: Izabel Augusta Hazin Pires 163 

será a titular e Adinete Souza da Costa Mezzalira será a suplente.  Essa configuração 164 

será mantida até setembro de dois mil e vinte, quando será invertida, ou seja, Adinete 165 

https://sei.cfp.org.br/sei/controlador.php?acao=arvore_visualizar&acao_origem=procedimento_visualizar&id_procedimento=229811&infra_sistema=100000100&infra_unidade_atual=110000023&infra_hash=f62b635b7108360281431564933b50965a0abbd9c9b24cffa68a3c5679c7ec66
https://sei.cfp.org.br/sei/controlador.php?acao=protocolo_visualizar&id_protocolo=239005&id_procedimento_atual=238992&infra_sistema=100000100&infra_unidade_atual=110000023&infra_hash=83dd05c093526ae934065da362c303c4cfd6c94ae17dc804d344fc2865308d14
https://sei.cfp.org.br/sei/controlador.php?acao=protocolo_visualizar&id_protocolo=239057&id_procedimento_atual=238992&infra_sistema=100000100&infra_unidade_atual=110000023&infra_hash=7e8f5ad1f8a4aaa0a823a0f8a384deff3621d4af2d5c6f8b8ce44ce551d80726
https://sei.cfp.org.br/sei/controlador.php?acao=protocolo_visualizar&id_protocolo=239086&id_procedimento_atual=238992&infra_sistema=100000100&infra_unidade_atual=110000023&infra_hash=c9aeb8932b0b83031dda348d1ccd73983cd5f34d894c04b8c1e75705efc8c412


passa a ser a titular e Izabel passa a ser a suplente.  14. FÓRUM DOS CONSELHOS 166 

FEDERAIS DA ÁREA DA SAÚDE (FCFAS) - REPRESENTAÇÃO DO CFP: 167 

Fabián Javier Marin Rueda explica ao plenário que as pessoas indicadas previamente 168 

para serem representantes do CFP não aceitaram o convite e que o plenário precisa 169 

indicar novos nomes para compor o Fórum. Encaminhamentos: Rodrigo Acioli 170 

Moura será o titular e Losiley Alves Pinheiro será a suplente.  15. MINUTA DE 171 

RESOLUÇÃO PARA REGISTRO DE INTERSEXOS:  Fabián Javier Marin Rueda 172 

e Miraci Mendes (CG) contextualizam que na Plenária de janeiro de dois mil e vinte 173 

houve apreciação do manifesto elaborado por GT da ANPEPP, a respeito da minuta de 174 

resolução para Registro de Intersexos, que foi discutida no âmbito do Fórum Nacional 175 

de Infância e da Juventude - FONINJ.  Na ocasião, um dos encaminhamentos foi 176 

pautar novamente esse ponto para a Plenária de março, trazendo mais informações 177 

para um debate mais completo.  Miraci explica que o objetivo desse ponto é apreciar 178 

um documento elaborado pela Dra. Paula Sandrine, com respostas aos 179 

questionamentos encaminhados pelo Conselheiro Luciano Frota, Presidente do 180 

FONINJ. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega procede à leitura do documento. 181 

Encaminhamentos: Nota aprovada por unanimidade sem alterações.  16. PODCAST 182 

DO CFP: Fabián Javier Marin Rueda contextualiza o ponto ao plenário.  Luana 183 

Spinillo (GECOM) relembra o que é um PODCAST, explica qual será a dinâmica de 184 

veiculação desse novo tipo de plataforma que servirá como meio de divulgação de 185 

assuntos diversos da Psicologia.  Ela ressalta ainda a possibilidade de se criar diversos 186 

“produtos” como Diálogo Digital, CFP Notícias, CFP Debate, entre outros.  Por fim, 187 

Luana apresenta ao plenário a sugestão do primeiro programa cuja temática será a 188 

mulher, em homenagem ao Dia Internacional da Mulher. Encaminhamentos: a) 189 

proposta da GECOM aprovada pelo plenário; b) ficou definido que o nome do canal 190 

será Podcast do Conselho Federal de Psicologia; c) os nomes indicados para gravar 191 

esses primeiros programas foram Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega, 192 

Alessandra Santos de Almeida, Isabela Saraiva de Queiroz e Neuza Maria de Fátima 193 

Guareschi.  Às doze horas e trinta e cinco minutos foi encerrada a plenária para o 194 

horário de almoço. Às treze horas e cinquenta minutos a reunião plenária foi retomada. 195 

17. STATUS GTs APAF: Fabián Javier Marin Rueda explica ao plenário que o 196 

objetivo desse ponto é atualizar todasas conselheiras a respeito do andamento de cada 197 

GT. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega relembra que essa é a condição 198 

essencial para a APAF funcionar.  Cada um dos conselheiros responsáveis fez um 199 

breve relato do status de cada GT. Encaminhamentos: a)  pautar novamente esse 200 

ponto para as plenárias de abril e maio; b) Pautar para a plenária de abril o GT 201 

Psicoterapia com o objetivo de trazer informações que possam subsidiar a construção 202 

de um posicionamento do CFP sobre o tema; c) Os GTs que possuem resoluções em 203 

elaboração deverão enviar à GJUR, até dez dias antes da plenária que antecede a 204 

APAF, e também enviar ao plenário antes da plenária, para que possam fazer a leitura 205 

antes da reunião. 18. DELIBERAÇÃO SOBRE A COMPOSIÇÃO DOS 206 

EDITORES ASSOCIADOS DA PCP:  Neuza Maria de Fátima Guareschi explica ao 207 

plenário que na última reunião da Revista Psicologia: Ciência e Profissão, foi avaliada 208 

a necessidade de se formar uma equipe de editoras associadas para a Revista.  Fabián 209 



Javier Marin Rueda destaca que a real necessidade seria alterar a configuração da 210 

Comissão Editorial da Revista, mas que isso somente é possível com aprovação da 211 

APAF.  Frente à quantidade de trabalho que a revista possui no momento, e à 212 

proximidade da APAF, a criação de uma equipe de editoras associadas foi a solução 213 

mais plausível que encontraram, estando de acordo com os critérios já pré-214 

estabelecidos. Frente a isso, Fabian menciona que o objetivo do ponto é receber 215 

indicações, do Plenário, de nomes para compor a equipe de Editoras Associadas da 216 

Revista Psicologia: Ciência e Profissão.  Encaminhamentos: a) autorizada a 217 

ampliação do número de editores associados para seis, sendo Fabián Rueda 218 

representando o CFP e as indicações feitas pelo plenário, considerando as regiões - 219 

SUL: Adolfo Pizzinato; SUDESTE: Ana Paula Porto Noronha; CENTRO-OESTE: 220 

Ronaldo Pilati; NORTE: Marcelo Calegari; NORDESTE: Frederico Costa.  Caso esses 221 

indicados declinem, foram feitas outras duas indicações: Centro-Oeste: Daniela Silva 222 

Freire e Nordeste: Darlane Andrade; b) a Comissão Editorial também segue o critério 223 

de uma indicação por região geográfica, escolhida pelos CRPs de cada região; os 224 

nomes serão aprovados ad referendum na plenária de abril.  19. CREPOP - 225 

DESIGNAÇÃO DE CONSELHEIRAS/OS PARA COMISSÕES:  Célia Zenaide 226 

da Silva explica ao plenário que a elaboração das referências técnicas do Crepop é 227 

realizada por comissões ad-hoc de especialistas convidadas pelo CFP e que são 228 

coordenadas por uma conselheira do Plenário.  Frente a isso, o objetivo desse ponto é 229 

escolher, dentre os conselheiros do plenário, um “conselheiro coordenador” para cada 230 

referência. Ela explica resumidamente como se daria o trabalho desse “conselheiro 231 

coordenador”.  Encaminhamentos: a) esse ponto será repautado para a Plenária de 232 

Abril para apreciação/aprovação das indicações dos regionais; b) Os novos 233 

“conselheiros coordenadores” designados para as referências foram: CAPS - Célia 234 

Zenaide da Silva; CREAS/SUAS - Célia Zenaide da Silva; CRAS/SUAS - Neuza 235 

Maria de Fátima Guareschi, POLÍTICA PARA IDOSOS - Célia Zenaide da Silva; 236 

MEDIDAS SOCIOEDUCATIVAS - Célia Zenaide da Silva; DIREITOS SEXUAIS E 237 

REPRODUTIVOS - Maria Juracy Filgueiras Toneli; MULHERES VÍTIMAS DE 238 

VIOLÊNCIA DE GÊNERO - Alessandra Santos de Almeida; POVOS INDÍGENAS - 239 

Marisa Helena Alves; POVOS QUILOMBOLAS - Maria de Jesus Moura; SISTEMA 240 

PRISIONAL - Célia Zenaide da Silva; GESTORES DO SUAS - Marina de Pol 241 

Poniwas; GESTORES DO SUS - Rodrigo Acioli Moura; PROGRAMAS DE 242 

IST/AIDS - Célia Zenaide da Silva; RISCOS, EMERGÊNCIAS E DESASTRES - 243 

Marisa Helena Alves; DIVERSIDADE SEXUAL - Célia Zenaide da Silva; 244 

POPULAÇÃO EM SITUAÇÃO DE RUA - Célia Zenaide da Silva; REDE DE 245 

PROTEÇÃO ÀS CRIANÇAS E ADOLESCENTES VÍTIMAS DE ABUSO E 246 

EXPLORAÇÃO SEXUAL - Célia Zenaide da Silva; ATUAÇÃO DE PSICÓLOGAS 247 

NA POLÍTICA DE SEGURANÇA PÚBLICA - Célia Zenaide da Silva; UNIDADES 248 

DE ACOLHIMENTO DO SUAS - Marina de Pol Poniwas; PREVENÇÃO DO 249 

SUICÍDIO E AUTOLESÃO – será definido na plenária de abril.  20.  APROVAÇÃO 250 

DOS MESES COMEMORATIVOS: Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega 251 

abre o ponto apresentando ao plenário a proposta da GECOM com as datas a serem 252 

trabalhadas em dois mil e vinte.  Houve um debate no plenário em relação a utilizar, ou 253 



não, cores específicas para cada uma dessas datas. Encaminhamentos: a) Dar 254 

visibilidade aos temas, às pautas, sem referência às cores; b) as datas comemorativas 255 

aprovadas na plenária de janeiro estão mantidas; c) apresentar nas plenárias sempre 256 

sugestões de estratégia de comunicação referentes aos dois meses seguintes.  21.  257 

PESQUISA NACIONAL SOBRE ESCUTA ESPECIAL E DEPOIMENTO SEM 258 

DANO: Marina de Pol Poniwas informa ao plenário que o Coletivo de Enfrentamento 259 

ao Depoimento Especial e Escuta Especializada, que engloba diversas associações e 260 

entidades em defesa dos direitos das crianças e adolescentes, se reuniu no último dia 261 

primeiro de fevereiro de dois mil e vinte na sede do CRP SP. Entre as atividades 262 

encaminhadas, consta a realização de pesquisa para conhecer a realidade das categorias 263 

de Psicologia e Serviço Social que atuam com a temática de Escuta Especial e 264 

Depoimento Especial. Uma vez que o CFP faz parte desse Coletivo, surgiu a 265 

possibilidade de que a pesquisa seja acompanhada pelo CREPOP, posto que a 266 

aplicação do instrumento via Google Forms implicaria numa demanda bastante grande 267 

de dados para posterior análise dos resultados. Frente a isso, o objetivo desse ponto é 268 

questionar ao plenário sobre a possibilidade de realização de pesquisa sobre EE e DE 269 

pelo CREPOP.  Encaminhamentos:  a) Consultar o jurídico sobre a existência ou não 270 

de problemas no que diz respeito à vinculação do domínio do CFP à pesquisa; b) Em 271 

sendo o parecer da GJUR favorável, a pesquisa será apenas hospedada no servidor; c) 272 

O CFP não pode realizar a divulgação da pesquisa nem a análise dos dados, que devem 273 

ficar a cargo do Coletivo.  22. SOLICITAÇÃO DE APOIO EM AMICUS CURIAE 274 

- VIA CONECTAS - CNPCT E REMUNERAÇÃO DO MECANISMO 275 

NACIONAL DE PREVENÇÃO E COMBATE À TORTURA: Célia Zenaide da 276 

Silva faz um breve histórico sobre a parceria do CFP e o Sistema Nacional de 277 

Prevenção e Combate à Tortura (SNPCT) e uma explicação sobre essa demanda. Ela 278 

destaca que a GJUR já emitiu o parecer a respeito dessa solicitação e que diz não ter 279 

óbice jurídico à solicitada adesão. Além disso, ela menciona que a Gerência de 280 

Relações Institucionais (GRI) do CFP considera adequada a participação do CFP. 281 

Frente a isso, ela explica que o objetivo desse ponto é consultar o plenário sobre a 282 

possibilidade de o CFP atuar como Amicus Curiae nessa causa. Encaminhamentos: 283 

Aprovado por unanimidade o apoio em Amicus Curiae na referida ação. 23.  GUIA 284 

DE TERMINOLOGIAS:  Fabián Javier Marin Rueda relembra que, a pedido da 285 

presidente do CFP, Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega, a Gerência de 286 

Comunicação iniciou a elaboração de um glossário ou Guia de Terminologias sobre 287 

temas que permeiam os direitos humanos, com o objetivo de diminuir preconceitos e 288 

estigmas, unificando conhecimentos dentro do próprio Plenário do CFP e 289 

desenvolvendo uma Psicologia cada vez mais inclusiva e atenta à realidade. Ele 290 

menciona que o Guia foi apresentado na Plenária de janeiro de 2020 e as contribuições 291 

das áreas técnicas e das conselheiras serão acolhidas no documento para fechamento 292 

na Plenária de abril. Encaminhamentos: a) As conselheiras enviarão as sugestões para 293 

a GECOM atualizar o documento, a ser apreciado na plenária de abril. 24.  294 

RETOMADA CONVÊNIO Nº 170/2018 - CFP E DETRAN-SP: Fabián Javier 295 

Marin Rueda contextualiza como vem acontecendo esse tipo de convênio com Detrans 296 

de vários estados e informa como aconteceram as capacitações no ano de dois mil e 297 



dezenove. Além disso Fabián indaga ao plenário sobre a possibilidade de continuidade 298 

desse tipo de convênio. Encaminhamentos: a) Marcar reunião com Alessandra 299 

Almeida, Losiley Pinheiro, Juliana Guimarães, da ABRAPSIT, e Fabian Rueda para 300 

repassar as informações sobre continuidade dos convênios; b) Aprovada a 301 

possibilidade de replicação do convênio para ser realizado em outros estados.  25. PL 302 

3517/2019 - ACOMPANHAMENTO INTEGRAL PARA EDUCANDOS COM 303 

DISLEXIA OU TDAH OU OUTRO TRANSTORNO: Katya Luciane de Oliveira 304 

contextualiza o plenário sobre a última atividade realizada pelo CFP em relação a este 305 

assunto. No dia três de março de dois mil e vinte, o CFP, representado pelas 306 

Conselheiras Izabel Hazin e Kayta de Oliveira, Maria Aparecida Moysés, Marilene 307 

Proença (ABRAPEE) e Valéria Braunstein (CRP-06), participaram de uma reunião 308 

coordenada pela Deputada Rejane Dias, duas associações de mães, assessora da 309 

Senadora Mara Gabrilli e um consultor Legislativo da Câmara, para discutir 310 

modificações possíveis no projeto. Ela informa que depois da articulação ficaram 311 

sabendo que não seria mais possível alterar o PL nem seu substitutivo, pois ele já havia 312 

sido aprovado no Senado. Katya destaca que essa reunião foi chamada, pois muitos 313 

parlamentares se negaram a votar o PL sem uma consulta ao CFP. Katya procedeu à 314 

leitura do PL já aprovado no Senado. Ela menciona que nessa reunião de mediação 315 

elas conseguiram indicar algumas alterações estruturais no substitutivo, dentro das 316 

possibilidades legais, como alterar o texto de “educandos” para crianças e 317 

adolescentes, alterar o texto “diagnóstico precoce” por “diagnóstico em tempo 318 

adequado” e suprimir a palavra “transtorno” que estigmatiza a dislexia. Ela destaca 319 

que as Entidades Representativas de Mães, que estavam presentes nessa reunião, 320 

pediram um manifesto ou pronunciamento em parceria com o CFP. Fabián Javier 321 

Marin Rueda relembra que, historicamente, o CFP vem se posicionando 322 

contrariamente ao PL. Ele ressalta que o resultado dessa reunião foi algo significativo, 323 

mas relembra que esse assunto ainda não foi discutido pelo XVIII Plenário, e que essa 324 

nova gestão ainda não tem um posicionamento definido em relação a este assunto. Ele 325 

sugere que esse ponto seja pautado para a plenária de abril de dois mil e vinte, a fim de 326 

que seja discutido e definido um posicionamento do CFP e ainda, se será feita alguma 327 

ação. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega informa ao plenário que após uma 328 

avaliação da diretoria e da Coordenação Geral, foi feita uma alteração no organograma 329 

do CFP, alterando a lotação da Assessoria Parlamentar da GRI para a CG, na busca de 330 

uma maior eficiência do fluxo de trabalho. Encaminhamentos:  Pautar para próxima 331 

plenária para que seja discutido com mais propriedade para definir um posicionamento 332 

do Plenário quanto ao tema, bem como sobre como lidar com as associações que 333 

representam o tema.  26.  PROCESSO ELEITORAL DO CONSELHO 334 

NACIONAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL (CNAS) - 2020-2022:  Célia Zenaide da 335 

Silva contextualiza que, conforme deliberações anteriores do XVIII Plenário, o CFP 336 

está participando, na condição de entidade candidata e eleitora, a uma vaga no 337 

Conselho Nacional de Assistência Social (CNAS) - 2020-2022, sendo a psicóloga 338 

colaboradora Larissa de Melo Farias a representante escolhida. Ela informa ao plenário 339 

como está o andamento do processo eleitoral do CNAS 2020-2022. 340 

Encaminhamentos: CFP irá buscará meios de dialogar com bases a respeito dos 341 



nomes indicados a espaços de representação. 27.  NOTA DO CNDH SOBRE DOIS 342 

ANOS DO ASSASSINATO DE MARIELLE FRANCO: Dalcira Ferrão sugere que 343 

o CFP publicize a Nota que a CNDH soltou sobre os dois anos da morte de Marielle.  344 

Após discussões do plenário avaliou-se a necessidade de construção de um card do 345 

CFP. Encaminhamentos: a) Plenário aprovou a produção de uma postagem própria 346 

nas redes sociais apenas como uma lembrança do acontecido; c) Isabela Saraiva irá 347 

auxiliar GCOM na elaboração do texto que acompanhará o Card; d) Card deve ser 348 

veiculado ainda no dia 14 de março. 28.  CONSTITUIR UM GRUPO PARA 349 

ACOMPANHAR AS TRATATIVAS DO SEMINÁRIO NACIONAL SOBRE 350 

SUBJETIVIDADE E POPULAÇÃO EM SITUAÇÃO DE RUA: Alessandra 351 

Santos de Almeida relembra que foi pautado para essa plenária a criação de um grupo 352 

do CFP para acompanhar as tratativas do Seminário Nacional sobre Subjetividade e 353 

População em Situação de Rua, para que possam dar andamento à organização do 354 

mesmo. Miraci Mendes (CG) e Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega relembram 355 

que antes de discutir o seminário é necessário levantar o orçamento para avaliar sua 356 

viabilidade e que ainda não existe a necessidade de criação de um GT para isso. 357 

Encaminhamentos: a) Realizar uma reunião telefônica entre Alessandra Almeida, 358 

Marina de Pol Poniwas, Rodrigo Acioli e Miraci Mendes; b) Construir uma proposta 359 

que contemple a dinâmica do evento e seus custos, a ser apresentada na próxima 360 

plenária; c) Posteriormente, inserir Andrea Esmeraldo na organização do evento.  A 361 

reunião plenária foi encerrada às dezoito horas e seis minutos. Esta ata foi lavrada por 362 

mim, Fabián Javier Marin Rueda, Conselheiro-Secretário, e assinada por todos os 363 

presentes nomeados.  364 




